



Con el apoyo de:



Banco Mundial



Global  
Environment  
Facility

GEF

Patrimonio Natural-Fondo para la Biodiversidad y Áreas Protegidas  
Calle 72 N. 10-70, Edificio Centro Avenida Chile, Torre A, Piso 10, oficina 1005  
Tels: (57) (1) 2115545-2116308- (57) 3124579629  
Bogotá. Colombia [www.patrimonionatural.org.co](http://www.patrimonionatural.org.co)

# MOSAICOS

de EXPERIENCIAS

UNIONTEMPORAL  
MOSAICOS DE  
CONSERVACION  
PROTEGE LOS RECURSOS  
NATURALES LA HISTORIA  
Y CULTURA DE UN PUEBLO

Construyendo capital social para la  
conservación del agua en las faldas del  
Santuario Galeras

# Mosaico de Consacá y Yacuanquer - área aledaña



Imponente se ve el cráter en lo alto de la montaña, con bosques poblando su entorno, fuentes de ríos que nacen desde allí y una gran diversidad de animales, así es el Santuario de Flora y Fauna Galeras, un verdadero tesoro del país.

En los alrededores del Galeras vive gente trabajadora, organizada; gente que tiene claro la importancia del Santuario, por eso trabajan juntos. Son más de 4.500 campesinos que viven aquí y que, a través de sus organizaciones, muestran un claro y decidido compromiso con la conservación del bosque y de su recurso más importante: el agua.



Equipo del Santuario Galeras y la Unión Temporal

Es tal vez ese sentimiento de propiedad, de pertenencia y de conciencia de lo que tienen el mayor legado del Programa en la región. Alrededor del proyecto local se ha constituido un capital social importante que prevalecerá cuando termine y que constituye un enorme potencial, no solo para que el proceso continúe sino para generar nuevas propuestas desde allí, desde esas organizaciones y familias que han hecho de sus fincas reservas del corazón, que protegen el bosque, la variedad de semillas de su dieta y sobre todo su familia y su tradición.

“Fue muy importante la participación de la Unión Temporal en la construcción de los corredores biológicos, aunque ellos lo tenían más desde el punto de vista hídrico, trabajaron en acuerdos con propietarios, en aislamientos para que el ganado no se metiera en las quebradas y enriquecieron con material vegetal los corredores, lo cual es un aporte muy grande al Plan de Manejo del Santuario, en cuanto a la construcción de corredores biológicos”, afirma el equipo del Santuario Galeras.



Niños que participan en el taller de abonos orgánicos

# Mosaico de Consacá y Yacuanquer - área aledaña

En total son cerca de 54.539 hectáreas de conservación que se conectan con corredores biológicos y que se encuentran representadas en encierros de nacimientos, reservas y corredores ripiarios, completando así 78.041 hectáreas que conforman el área total de conservación de este Mosaico. Un trabajo fundamental para la conservación del Santuario y del agua que abastece toda la región.

“Vamos a paso lento pero pisando firme, cada peso que se invierte en el proyecto se invierte bien. Queremos mostrarle a nuestro municipio y a los municipios aledaños que una unión temporal enfocándose a la parte de sostenibilidad del recurso hídrico tiene futuro y es beneficio para nuestros hijos y eso hace que todo lo que hacemos sea bueno. A mi cada vez me gusta más estar en este proceso, cada vez siento como más propio, como más mío este territorio, es decir siento que mucha gente que esta en el proceso, está apropiándose de lo que tiene”, afirma Marino Delgado uno de los líderes más importantes del proceso del Mosaico.



Río Yurumangú

Proceso de formulación participativa del subproyecto en el área aledaña



Siembra de árboles en los corredores

En este terreno fértil, se encuentra el Programa Mosaicos de Conservación. Los campesinos que habitan allí tienen procesos de organización históricos. Se reúnen para trabajar juntos, para las fiestas, para las mingas tradicionales que permiten que en este Mosaico existan redes sociales muy fuertes, así como organizaciones que las reúnen y una historia de trabajo conjunto con Parques Nacionales Naturales. Estos factores le dieron vida al Proyecto local del Mosaico Consacá– Yacuanquer.

Lo primero fue reunirse, reconocer los problemas y decidir qué hacer. Fue así como las organizaciones sociales y las instituciones que trabajan en el Mosaico estuvieron durante un año, discutiendo el futuro y los problemas de su territorio. Organizados en el Grupo de Gestión Local del Mosaico, identificaron los problemas relacionados con el agua como los prioritarios: La restauración de ecosistemas, las consolidación de

## Mosaico de Consacá y Yacuanquer - área aledaña

áreas protegidas privadas y públicas y la creación de corredores de conservación alrededor de las quebradas Guabal y Zaragoza, y del río Cariaco fueron entonces los objetivos trazados.

“La gestión promovida por el Proyecto ha aportado a una gestión mas articulada, por parte de las diferentes entidades y organizaciones presentes en el territorio, como Coponariño, las alcaldías municipales y las reservas municipales, el Santuario, la AECID, Corpogamavida y las asociaciones de usuarios campesinos y de distritos de riego”, afirma la Unión Temporal.

De ese momento a hoy, se han logrado avances significativos que constituyen un capital importante para la región. Con la activa participación del Grupo de Gestión Local se lograron construir y poner en funcionamiento 3 viveros comunitarios en las veredas de Zaragoza, Cariaco Bajo y San Rafael para la recuperación de especies vegetales nativas, y para agosto de 2010 ya se habían sembrado 14.652 plántulas nativas y 25.000 plántulas de dos especies de café.

De otro lado, las familias que habitan la zona aledaña han convertido sus fincas en reservas, a julio de 2010 se lograron 36 acuerdos de voluntades con los propietarios de fincas, conformando un cinturón de protección del Santuario. Entre los 36 predios mencionados de los tres corredores de conservación se han liberado cerca de 23 hectáreas.



Mingas de trabajo para la construcción de los viveros

Los corredores de conservación tienen un área total de 63 hectáreas